ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

The History of Military Awards of the Red Army of China

Об истории военных наград Красной Армии Китая

Семенов Александр Владимирович¹, Семенов Илья Александрович²

¹ кандидат исторических наук, доцент, заведующий кафедрой восточных языков Дипломатической академии МИД России, Москва, Россия

https://orcid.org/0000-0002-8492-2568 legatus@bk.ru

² соискатель Института международных отношений и мировой истории Нижегородского государственного университета им.

H.H.Лобачевского, Нижний Новгород, Россия https://orcid.org/0000-0003-2651-3827

ilya@tento.com.tw

Aleksandr V. Semenov ¹, Ilya A. Semenov ²

¹ Candidate of History, Associate Professor, Head of the Department of Oriental Languages, Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, Moscow, Russia https://orcid.org/0000-0002-8492-2568 legatus@bk.ru

2 PhD candidate,Institute of International Relations and World History, Lobachevsky Nizhny Novgorod State University, Nizhny Novgorod, Russian Federation

https://orcid.org/0000-0003-2651-3827 ilya@tento.com.tw

УДК 94(510)+355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ | HTTPS://DOI.ORG/10.24412/2686-9675-1-2023-109-121

АННОТАЦИЯ

Наградная система государства является важной существенной характеристикой государства, являясь с одной стороны одним из символов страны, с другой — системой поощрения, частью института госуправления. Исследование системы военных наград имеет важное практическое значение, оно позволяет рассмотреть генезис военного механизма и сделать вывод о зрелости военных институтов в стране. Тема изучения военных наград КНР, как и всей наградной системы страны не часто привлекала внимание как российских, так и даже китайских

ABSTRACT

The award system of the state is an important essential characteristic of the state, being, on the one hand, one of the symbols of the country, on the other hand, an incentive system, part of the institution of public administration. The study of a system of military awards is of great practical importance, it allows us to consider the genesis of the military mechanism and draw a conclusion about the maturity of military institutions of a country. The topic of the military awards of the PRC, as well as the entire award system of the country, has not often attracted the attention of

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

специалистов. Лишь в последние годы уже при Си Цзинпине с формированием единой системы государственных наград тема военных орденов и медалей появилась в общественном дискурсе в Китае. Привлекая новые источники и литературу, рассмотрев развитие наградной системы, как прототипа будущей наградной системы НО-АК, мы можем понять и изучить те образцы, на которые опирается реформа и модернизация китайской армии сегодня. Выявление недостатков и ошибок в создании военной наградной системы китайской Красной армии позволит разобраться в тех трудностях, которые стоят на пути учреждения современной государственной системы наград НОАК, среди которых одними из основных является определенная инерция в отсутствии должного уважения к орденам и медалям в китайском обществе.

Ключевые слова: КНР, военные награды, государственные награды, ордена, медали, НОАК

Для цитирования: Семенов А.В., Семенов И.А. История военных наград Красной Армии Китая. *Современные востоковедческие исследования*. 202; Том 5 (1). https://doi.org/10.24412/2686-9675-1-2023-109-121

Наградная система государства является важной существенной характеристикой государства. С одной стороны, она, как флаг, герб и гимн — представляет один из символов страны, с другой — как система поощрения входит в состав института управления государства. Наградная система стимулирует граждан добиваться наивысших успехов в труде и исключительных заслуг в защите государства.

both Russian and even Chinese scholars. Only in recent years, already under Xi Jingping, with the formation of a unified system of state awards, the topic of military orders and medals appeared in public discourse in China. Drawing on new sources and literature, considering the development of the award system as a prototype of the future award system of the PLA, we can understand and study the patterns on which the reform and modernization of the Chinese army is based today. The identification of shortcomings and errors in the creation of the military award system of the Chinese Red Army will make it possible to understand the difficulties that stand in the way of establishing a modern state system of awards of the PLA, among which one of the main ones is a certain inertia in the lack of due respect for orders and medals in the Chinese society.

Keywords: PRC, military awards, state awards, orders, medals, PLA

For citation: Aleksander V. Semenov, Ilya A.Semenov. The History of Military Awards of the Red Army of China. *Modern Oriental Studies*. 2023; Volume 5 (1). (In Russ.) https://doi.org/10.24412/2686-9675-1-2023-109-121

Военные ордена, медали и почетные звания занимают особое место в наградной системе страны. Они имеют отношение к главной функции государства — обеспечивать безопасность и единство Родины и охранять ее границы от вторжения извне. В этой связи своевременно и справедливо поощрять военнослужащих за мужество и отвагу при исполнении воинского долга, за инициативные действия при решении поставленных задач, за усердие и за-

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

слуги по службе является важной задачей военной наградной системы.

Исследование системы военных наград имеет важное научное и практическое значение. История возникновения типов и видов наград, процедуры их учреждения, процесса отбора кандидатов и награждения отличившихся позволяет рассмотреть генезис военного механизма в государстве, режим его становления и развития, его функционирование в настоящее время и сделать вывод о зрелости военных институтов в стране.

Тема изучения военных наград Китайской Народной Республики, как и всей наградной системы страны не часто привлекает внимание российских историков и специалистов в смежных областях: права, военного дела и т.д.

Следует отметить докторскую диссертацию Розанова О.Н. «Наградные системы в политике и идеологии стран Северо-Восточной Азии». Автор исследовал исторический материал, связанный с наградными системами Японии, Монголии. Кореи и Китая, с середины ХІХ в. до начала ХХІ в. Он рассмотрел место и роль наградных систем в политике и идеологии стран данного региона, важность их для государственного управления, необходимость их для модернизации государства или строительства нового, неотъемлемость их для здорового и устойчивого развития государственного механизма как внутри страны, так и на международной арене.

Доктор исторических наук, ведущий сотрудник Института востоковедения РАН Захаров А.О. в своей статье «Новые награды Китая и Монголии» анализирует изменения в наград-

ной системе Китая и Монголии в настоящее время и считает, что несмотря на заимствование западных символов власти, в развивающихся странах усиливаются авторитарные тенденции и маргинализация масс (Захаров 2020).

Капитан 2 ранга А. Кировец в статье «Наградная система Национально-освободительной армии Китая» (2013) подробно описал награды китайских военнослужащих 50-х гг. и с 80-х по 2011 г., до утверждения новых образцов орденов и медалей председателем КНР Ху Цзиньтао. Автор фактически изложил традиционный механизм ведомственного награждения военнослужащих, так как государственная система высших наград еще не сложилась (Кировец 2013).

Китайские ученые фактически приступили к рассмотрению темы наград Китая после 2007 года, когда Министерство гражданской администрации объявило о том, что «в течение нескольких лет будет создана всесторонняя государственная система наград» (За орденами, n.d.).

Авторы обзорной статьи по исследованиям в области государственной наградной системы профессор Цзэн Ли и Ян Лиюань из Колледжа марксизма Чжэцзянского финасовоэкономического университета считают, что с 2002 по 2021 гг. было опубликовано достаточное количество работы, чтобы сделать вывод о разработанности темы (Цзэн Ли, Ян Лиюань 2022, 89). Первой научной статьей о наградах КНР можно считать работу научного сотрудника Юридического института Академия общественных наук провинции Цзянсу Цянь Нинфэн «О конституционной основе наградной системы государства». В дальнейшем эта тема

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

рассматривалась с исторической, юридической, политологической и идеологической стороны. Наиболее цитируемыми авторами стали корреспонденты газеты «Жэньминь жибао» Шэн Жовэй и «Фачжи жибао» Чэнь Липин (Шэн Жовэй 2008), (Чэнь Липин 2008). Их материал по реформе наградной системы государства вызывал большой интерес у читателей. Целую серию статей о системе наград КНР написал директор Института политических наук Китайской академии общественных наук и декан Школы государственного управления Университета Китайской академии общественных наук Чжан Шухуа (Чжан Шухуа, Пань Чэньгуан, Чжу Вэйвэй 2010). Он также стал одним из авторов и главным редактором монографии о сравнении наградных система в Китае и за границей (Чжан Шухуа, Пань Чэнгуан 2011).

Подробный анализ исторического аспекта военной наградной системы КНР дал полковник Сюй Пин, научный сотрудник научно-исследовательского отдела Академии тыла НОАК, специалист по военной истории (Сюй Пин 2019).

Кроме журналистов и ученых, в изучении темы и ее пропаганде принимали участие юристы, которые непосредственно участвовали в разработке системы наградной системы Китая: Чэнь Гоган, заместитель начальника управления государственного права Рабочей комиссии по вопросам законодательства ПК ВСНП(Чэнь Гоган 2019), Хуан Юйфэй, начальник отдела управления конституционного права Рабочей комиссии по вопросам законода-

тельства ПК ВСНП (Хуан Юйфэй 2019) и др.

Рассмотрев работы основных авторов по теме статьи, мы можем констатировать, что изучение военных наград периода: с 1 августа 1927 года дата рождения Красной Армии Китая по 1 октября 1949 г основание КНР — осуществлялось не системно и фрагментарно. Не уделялось должного внимания как тенденциям развития военной наградной системы этого периода, так и изучению конкретных образцов орденов и медалей 30-40-хх гг., многие из которых сейчас даже в Китае представляют историческую и коллекционную ценность.

Задачу нашей работы мы видим, привлекая новые источники и литературу, рассмотреть развитие наградной системы, изучить наградные знаки, разобраться в наградном производстве в китайской Красной армии — НОАК.1

Исследование наград 30-40-х гг. как прототипа будущей наградной системы НОАК в КНР позволит понять и изучить те образцы, на которые опирается реформа и модернизация китайской армии сегодня. Выявление недостатков и ошибок в создании военной наградной системы китайской Красной армии позволит разобраться в тех трудностях, которые стояли на пути учреждения современной государственной системы наград НОАК.

1 августа 1927 года вооруженные силы, возглавляемые коммунистами Чжоу Эньлаем, Хэ Луном, Е Тином, Чжу Дэ, подняли восстание в г. Наньчане (пров. Цзянси) против Нанкинско-

¹ Китайская Красная армия стала называться Народно-освободительной армией Китая (НОАК) с 1946 года, после начала гражданской войны с гоминьданом.

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

го правительства Чан Кайши, которое вступило на путь борьбы с КПК.

30 июня 1933 года на заседании Военнореволюционного комитета ЦК КПК было решено считать 1 августа днем образования Китайской Красной армии, которая впоследствии стала называться Народно-освободительной армией Китая (НОАК). 11 июля Временное Центральное правительство Китайской Советской Республики утвердило это решение.

С тех пор дата 1 августа, по-китайски «/\—» стала символом НОАК и ее отличительным знаком в военной наградной системе Китая.

В октябре 1930 г. был обнародован «Проект Дисциплинарного устава Китайской рабоче-крестьянской Красной армии», а в мае 1932 г. он был принят Центральным революционным военным комитетом Китайской Советской Республики для пробной реализации. В главе о поощрении были описаны способы поощрения и получение полномочий на их одобрение, а также устанавливается принцип «духовного поощрения в качестве основного фактора и материального поощрения в качестве вторичного».

В начальный период строительства НОАК китайские коммунисты важность поощрения бойцов и командиров Красной армии, причем признавалось как коллективное, так и индивидуальное проявление мужества и отваги. В 1930 г. Первая рота 27 полка 9 дивизии 3 армии 1 фронта Красной армии под руководством командира Ли Цзюйкуя и комиссара Куан Вэньлуна напала на штаб 18 дивизии гоминьдана и взяла в плен командира дивизии Чжан Хуэйцзаня. За этот успех в бою 3 рота получила

почетное звание «Боевая героическая рота» (战斗英雄连). Эта первая награда за коллективный героизм стала предтечей будущей воинской наградной системы.

Первые индивидуальные награды были разработаны по советским образцам.

Первая высшая награда в истории КПК и Красной армии была учреждена на I съезде Советов, который проходил с 7 по 20 ноября 1931 года в Жуйцзине, пров. Цзянси. Это был орден Красного Знамени, которым награждались командиры и бойцы Красной Армии, героически сражавшиеся с гоминьданом и внесшие выдающийся вклад в дело Советской власти в Китае.

Основная форма ордена представляет собой пятиконечную звезду с красным знаменем посередине. На красный знамени расположена эмблема партии — серп и молот, а также надпись «Пролетарии всего мира объединяйтесь». Красное знамя находится в круге, своим древком сверху и снизу, выходящим за рамки круга. В центре круга расположена винтовка, приклад которой выход за рамки круга. Винтовку обрамляют колос пшеницы — слева и часть шестеренки — справа. Шестеренка, пшеница, и винтовка символизируют соответственно рабочих, крестьян и армию. Красное знамя — руководящую роль Коммунистической партии Китая (Цзян Тинъюй 2020).

Орденом Красного знамени были награждены Мао Цзэдун, Чжу Дэ, Пэн Дэхуай, Фан Чжиминь, Сюй Сянцянь за их выдающийся вклад и заслуги в революционной войне.

Фан Чжиминь и Сюй Сянцянь не смогли присутствовать на съезде из-за того, что они руководили борьбой против «карательного

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

похода» гоминьдановских войск на северовостоке Цзянси и революционных базах Хубэй, Хэнань и Аньхой соответственно. Они получили орден Красного Знамени позднее².

В декабре 1931 года в городе Нинду пров. Цзянси вспыхнуло восстание 26 армии гоминьдана, в результате которого часть армии более 17 тыс. человек ушли в Центральный Советский район и присоединились к коммунистам. По приказу Временного Центрального революционно-военного комитета руководители восстания, бывшие гоминьдановские офицеры Чжао Бошэн и Дун Чжэнтан были награждены орденами Красного знамени.

Кавалеры первого ордена «Красного знамени» в дальнейшем стали первыми лицами в новом Китае. Мао Цзэдун — Председателем КНР, Чжу Дэ — главнокомандующим НОАК, Пэн Дэхуай и Сюй Сянцинь — маршалами НАОК. Фан Чжиминь, Чжао Бошэн и Дун Чжэнтан погибли во имя победы китайской революции.

В связи с тем, что данный орден был учрежден правительством Китайской советской республики, и объектами награждения могли быть не только военнослужащие, то он не является чисто военным (Байду n.d.). Внешний вид ордена также имеет скорее партийную, чем военную символику. В то же время данным орденом были награждены крупные военачальники, в том числе и Мао Цзэдун, партийная должность которого соответствовала самой высшей военной должности. Поэтому орден можно скорее считать партийно-военным, ко-

торый символизировал руководящую роль партии в армии.

9 июля 1933 г. и.о. председателя Временного Центрального революционно-военного комитета Сян Ин подписал «Приказ об учреждении и вручении медали Красная звезда». Медаль «Красной звезды» имела первую, вторую и третью степень. Приказ стал первым юридическим документом, разработанным для боевой награды.

Согласно положениям этого документа, медалью первой степени награждались те, кто «руководил ходом всей революционной войны и добился особых заслуг»; медаль второй степени выдавалась тем, кто изменил положение в определенном сражении и одержал великую победу; медаль третьей степени вручали тем, кто «часто действовал смело и решительно» (Подвиги и заслуги 2017). В соответствии с данным приказом руководители Наньчанского восстания и командиры, имеющие особые заслуги в революционной войне награждались медалью первой степени.

Медаль «Красная звезда» первой степени изготовлена из золота и имеет форму десятиугольника, состоящего из двух пятиконечных звезд разного размера, расположенных под разными углами, причем углы одной из звезд покрыты красной эмалью, диаметром 5 см и серебряной цепочки длиной 4 см; медаль «Красная звезда» второй степени изготовлена из серебра, имеет ту же форму, что и первая степень, немного упрощенная, диаметром

² Из-за военных действий и сложностей со связью Фан Чжиминь только в марте 1933 года, 16 месяцев спустя получил орден Красного Знамени письмо о награждении от Временного центрального правительства Советского района. Сюй Сянцянь, командующий 4 армией был награжден орденом Красного знамени лично Мао Цзэдуном в июле 1935 года во время Великого похода.

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

4,3 см и серебряной цепочки длиной 3 см; Медаль «Красная звезда» третьей степени — бронзовая, имеет форму пятиконечной звезды с острыми концами, диаметр 3,4 см и медной цепочки длиной 3 см. Внутри всех трех медалей расположены пятиконечные звезды, покрытые красной эмалью и пшеничные колосья, а также иероглифы, которые означают «Красная звезда». На оборотной стороне содержится надпись иероглифами — справа Центральный революционный военный совет, а слева — степень медали, дата выдачи и порядковый номер (Ян Хайфэн 2006).

В 1933 году в день праздника «1 августа»³ награда Медаль «Красной звезды» первой степени была вручена Чжоу Эньлаю⁴, Чжу Дэ, Линь Бяо, Пэн Дэхуаю, Сян Ину; медалью В 1933 году в день праздника «1 августа» награда Медаль «Красной звезды» первой степени была вручена Чжоу Эньлаю, Чжу Дэ, Линь Бяо, Пэн Дэхуаю, Сян Ину; медалью Красной Звезды второй степени были награждены Чэнь И, Чжан Юньи, Ло Жуйцин, Сяо Кэ, Хэ Чангун, Ло Бинхуэй, Чэнь Боцзюнь, Ли Да, Ли Цзюйкуй, Би Чжаньюнь, Тэн Дайюань, Пэн Шаохуэй, Ван Чжэн, Кун Хэчун, Цзэн Сишэн; медаль Красной Звезды третьей степени получили Чэнь Цзыхуа, Ван Чжэнь, Ли Тянью, Ян Дэчжи, Ян Юн, Су Чжэньхуа, Цао Сянжэнь, Цзоу Бичжао.

В 1934 году 1 августа, день годовщины Китайской Красной армии опять проходили награждения медалью «Красной звезды».

Медаль «Красной звезды» первой степени не вручалась.

Медаль «Красной звезды» второй степени получили Чэнь И (второй раз), Сюнь Хуайчжоу, Лэ Шаохуа, Хун Чао, Ван Яонань.

Медалью «Красной звезды» третьей степени были награждены Ван Сунцин, Хуан Чжэнь, Лун Дэшэн, Сюй Хунфэй, Ли Чжицин, Ли Баошэн, Ли Сюнхуэй, У Чжаньчан, У Дэшэн, Чжан Шоучунь, Чжан Дэцзянь, Мо Кунь, Тан Цюгуан, Пэн Миншэн, Се Фашэн, Се Чаочжан.

В связи с награждением в военное время и ограниченным объемом выпуска медали «Красная звезда» трех степеней стали большой редкостью. Военном музее Китайской народной революции сохранилось всего семь экземпляров. Среди них две медали «Красной звезды» первой степени, принадлежавшие Чжоу Эньлаю и Чжу Дэ, три медали второй степени: две — генерал-майоров Пэн Шаохуэя и Чэнь Боцзюня и одна — генерал-лейтенанта Цю Чуанчэна; и две медали третьей степени — генерал-майора Ян Дэчжи и генерал-лейтенанта Чэнь Чжэнсяна.

Помимо общеармейской медали «Красной Звезды», различные части Красной Армии также награждали медалями командиров и бойцов Красной Армии, добившихся больших боевых успехов. Например, «Медаль за выдающиеся заслуги» (特级优胜奖章) 2-го фронта Красной Армии, «Медаль бойца» (战士奖章) 30-й армии 4-го фронта Красной Армии, медаль «Третьей бригады» (三总队奖章) 4-го фронта Красной Армии, медаль «Образцовый герой» (英勇模范 奖章) штаба 17-й дивизии Красной Армии, медаль «Первого района военного округа

³ 1 августа - «День образования НОАК»

 $^{^4}$ Будущий премьер КНР Чжоу Эньлай получил медаль «Красная звезда» первой степени порядковый номер 9

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Цзянси» (江西军区第一分区奖章), медаль «Отличника учебы» (优胜奖章)на окончание филиала Военная академия Пэнъян и др (Понятно 2022).

В связи с военной обстановкой в Китайской Красной армии не было единой системы военных наград и изготовления медалей. Награды обычно учреждали в дивизиях и выше, иногда можно было встретить медали подразделений типа полка.

Несмотря на тяжелые военные условия, большое значение придавали материалу медалей и качеству изготовления. Медали «Красная звезда» первой, второй и третьей степени были соответственно золотыми, серебряными и бронзовыми, а медаль «За усердие» (努力奖章) Военного революционного комитета Северо-Востока провинции Цзянси была сделана из серебра.

После начала антияпонской войны в целях поощрения бойцов и командиров была сделана попытка привести в порядок наградную систему Китайской Красной армии.

В 1939 году был принят первый «Дисциплинарный устав», в котором конкретизировались награды, вручаемые бойцам Красной армии за боевые заслуги. А в 1940 году Центральный революционный комитет опубликовал «Указание о поощрениях в 8-й армии», в котором было высказано требование об организации четкой системы награждения в войсках и на революционных базах.

Медали, которые учреждались в военных округах и воинских подразделениях, были следующими: «Медаль авангарда Железной армии»(铁军前卫奖章) Шаньси-Чахар-Хэбэйского военного округа, «Медаль 1 мая» военного

округа центральной части провинции Хэбэй, «Медаль Красного знамени» Хэбэй-Шаньсийского военного округа, медаль «Знамя Мао Цзэдуна» (毛泽东旗帜奖章) 11-ой дивизии Новой 4-й армии, «Медаль боевого героя» 4-ой бригады Шаньси-Хэбэй-Шаньдун-Хэнаньского военного округа 8-ой армии, «Медаль героя труда Наннивань» 359-ой бригады, «Медаль образцового производственного рабочего» кавалерийской бригады Центральной военной комиссии и т. д (Понятно 2022).

В связи с разным местонахождением антияпонских баз, ограниченными условиями коммуникации и потребностями быстро реагировать на изменения боевой обстановки, каждая армия КПК и освобожденный район самостоятельно решали задачи поощрения личного состава. Они изготовляли различные медали, но система боевых наград не была унифицирована.

Учитывая, что гоминьдановская армия имела дурную привычку раздавать ордена и медали без разбора, нередко ценность учрежденных на местах боевых наград оказывалась девальвированной, поэтому отличившимся в бою бойцам и командирам вручали более подходящие для повседневных нужд «материальные награды» — животное (буйвола), тетрадь, ручку и т.д. Не воспитывались уважение и почет к медальным наградам, не создавалась должная преемственность коллективных и индивидуальных наград, установленных каждой полевой армией или освобожденным районом.

Несмотря на децентрализованность управления в Китайской Красной армии стремились развивать первоначальный опыт построения системы наград за боевые заслуги.

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

В ходе освободительной войны НОАК часто одерживала победы, и в ходе боевых действий появлялись примеры проявления героизма.

Чтобы обеспечить развитие и поддержку движению за боевые заслуги, были разработаны «Общие правила движения за боевые заслуги», «Временное положение о движении за боевые заслуги» и «Проект положения о движении за боевые заслуги», в которых были последовательно сформулировали положения о боевых заслугах, устанавливающие стандарты и процедуры оценки боевых заслуг, присуждение служебные звания, формы отчетности, способы проведения награждений и поздравлений.

Кампании за боевые заслуги в значительной степени мобилизовала энтузиазм офицеров и солдат для героической борьбы с врагом. Бойцы и командиры НОАК стали проявлять групповой героизм, как «Бригада Линьфэнь» (临汾旅), «Ташаньский героический полк» (塔山英雄团), «Первый цзинаньский полк» (济南第一团), «Стальной батальон» (钢铁营) и «Рота острова Далянь» (大练岛连). Многие бойцы, как Дун Цуньруй, Чжи Шуньи, Лю Мэйцунь, Ван Кэцинь, Вэй Лайго совершали героические подвиги.

В связи с улучшением экономических условий в этот период, для поощрения и награждения героев, различными подразделениями НОАК было выдано больше медалей, чем во время Антияпонской войны, а именно «Медаль за большие заслуги» (大功奖章) и «Медаль за особые заслуги» (特功奖章) военного округа Шаньси-Чахар-Хэбэй; «Медаль Героя Красной Звезды» (红星英雄奖章) военного округа Чахар; «Медаль героя» (英雄奖章), «Медаль за об-

разцовую службу» (模范奖章), «Медаль за храбрость» (勇敢奖章), «Медаль Мао Цзэдуна» (毛泽东 奖章) и «Медаль Чжу Дэ» (朱德奖章) Армии Северо-Восточного Демократического Альянса (позже Народно-Освободительной Северо-Восточной Армии); «Медаль Народного Героя» (人民英雄奖 Восточно-Китайской Полевой Армии; «Медаль За Заслуги» первой степени (一等功奖 章) НОАК Восточного Китая; «Медаль за заслуги перед народом»(人民功臣奖章) Хэбэй-Шаньдун-Хэнаньского военного округа; «Медаль героя, разящего врага» (杀敌英雄奖章) военного округа Тайхан; и «Медаль боевого героя» (战斗英雄奖 章) 3-й армии: «Медаль образцового члена партии» (模范党员奖章) 14-ой армии; «Медаль героя форсирования реки» (渡江战斗英雄奖章) 16-ой армии, «Медаль за заслуги перед народом за освобождение Юго-Запада» и т.д. (Понятно 2022).

Во время Войны сопротивления японской агрессии и Освободительной войны большая часть армейских медалей была изготовлена из серебра и бронзы. В более поздний период освободительной войны, когда территории освобождённых районов постоянно расширялись, материальное положение НОАК значительно улучшилось, а качество материала и форма медалей стали лучше. В частности, внешний вид и качество медалей Народноосвободительной армии Северо-Востока, освободившей многие крупные и средние промышленные города, занимали лидирующие позиции во всей армии.

И тем не менее, несовершенная наградная система принесла огромную историческую инерцию в упорядочение системы почетных наград в будущем. В НОАК привычка награждать

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

орденами и медалями не поднялась до уровня институционального строительства, и система так и осталось на стадии «награды за заслуги». Для большинства командиров и бойцов в наградной системе был важен процесс получения поощрения после установления заслуг, а не сама медаль, поэтому медальные награды не приносили достойный почет. Такие награды, как «Медаль за большие заслуги», «Медаль за храбрость» и «Медаль Мао Цзэдуна» периода освободительной войны, являлись продуктами наградной системы того времени. Как и медали периода антияпонской войны, все эти медали остались в прошлом и не получили своего продолжения после образования КНР.

Подобное, несколько небрежное отношение к орденам и медалями сохранилось и в течение некоторого время после основания КНР, когда даже в НОАК некоторые военные не поддерживали построение институциональной системы военных наград (Ван Шичунь 2022).

Список литературы

- Захаров А.О. Новые награды Китая и Монголии: возврат к средневековью, авторитарный поворот и маргинализация масс (к портрету современной цивилизации), Вестник Института востоковедения РАН. 2020.№ 2.С 294-312. DOI: 10.31696/2618-7302-2020-2-294-312
- Кировец А. Наградная система Народноосвободительной армии Китая. Зарубежное военное обозрение. – 2013. № 11. С. 35-41. http://factmil.com/publ/strana/kitaj/ nagradnaja sistema narodno osvoboditelnoj armii kitaja 2

ja_sistema_narodno_osvoboditelnoj_armii_kitaja_2 013/59-1-0-326 (дата обращения: 16.09.2022)

- 3. За орденами государственная наградная система (勋章背后是国家荣誉制度) Ван И. http://news.163.com/special/reviews/medal.html (дата обращения: 17.09.2022)
- 4. Цзэн Ли, Ян Лиюань. (曾骊, 杨丽媛) Фокус исследования, тенденция и эволюция исследований по государственной наградной системе: исследования и анализ с 2002 по 2021 гг. (国家荣誉制度研究焦点、趋势与演化路径——基于 2002 年至 2021 年研究成果的分析) Наблюдения и размышления (观察与思考) №4, 2022. С.89-96. (на кит. яз.)
- 5. Шэн Жовэй. (盛若蔚) Министерство гражданской администрации: Государственная наградная система будет создана в течение нескольких лет. (人事部:国家荣誉制度将在几年内全面建立). Жэньмиьжибао (人民日报) 02.01.2008 (на кит. яз.)
- 6. Чэнь Липин. (陈丽平) Не допускать связи государственной наградной системы и национальных противоречивых привилегий. (防止将国家荣誉与国家抵触的特权联系 在一起). Фачжижибао (法治日报) 04.01.2008. (на кит. яз.)
- 7. Чжан Шухуа, Пань Чэньгуан, Чжу Вэйвэй. (张树华、潘晨光、祝伟伟) Размышления о создании в Китае государственной системы наград. (关于中国建立国家功勋荣誉制度的思考). Чжичженсюэ яньцзю (政治学研究) №3, 2010 (на кит. яз.);
- 8. Чжан Шухуа. (张树华) Высокие награды должны играть руководящую духовную роль (发挥崇高荣誉的精神引领作用). Синьчанчжэн (新长征), №8, 2016 (на кит. яз.);
- 9. Чжан Шухуа, Пань Чэнгуан. (张树华、潘晨光) Наградные системы в Китае и за рубе-

VOL.5 №1 2023

ОБ ИСТОРИИ ВОЕННЫХ НАГРАД КРАСНОЙ АРМИИ КИТАЯ

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

- жом. (中外功勋荣誉制度). Пекин: Китайское издательство по социальным наукам, 2011.
- 10. Сюй Пин. (徐平) Подвиг и слава: ордена и медали НОАК за 70 лет нового Китая. (功勋 和荣誉: 新中国成立七十年我军的勋章、奖章). Чжунгоцзюньван (中国军网) 10.07.2019 https://www.toutiao.com/article/6711837915518861832/? &source=m_redirect (дата обращения:: 18.09.2022) (на кит.яз.);
- 11. Сюй Пин.(徐平). В чем разница двух масштабных награждений НОАК? Какое содержание золота в орденах НОАК. (我军两次大规模授勋有哪些不同?勋章含金量有多少). НОАК (中国军网) 01.06.2018 https://www.toutiao.com/article/6562039629254492680/? &source=m_redirect (дата обращения:18.09.2022)
- 12. Чэнь Гоган (陈国刚). Рождение Закона о государственных орденах и государственных почетных званиях. (国家勋章和国家荣誉称号法诞生记). Фачжижибао (法制日报) 29.01.2019 (на кит. яз.)
- 13. Хуан Юйфэй (黄宇菲). Законотворческая практика создания системы государственных почетных званий КНР. (我国国家勋章和国家荣誉称号制度的创制性实践). ВСНП (中国人大网) 17.09.2019 http://www.npc.gov.cn/npc/c30834/201909/9a4ea8d2b75744198bc8f5a4c7585a8e.shtml (дата обращения:18.09.2022)
- 14. Цзян Тинъюй. (姜廷玉) Орден Красного знамени: первый Орден в истории нашей партии и нашей армии. (红旗勋章: 我党我军历史上的第一枚勋章). Цзефанцзюнь бао. (解放军报) 19.04.2020 // http://www.mod.gov.cn/education/2020-04/19/content_4863789.htm (дата обращения:18.09.2022)

- 15. Орден Красного знамени. (红旗勋章). Байду (百度百科). https://baike.baidu.com/item/%E7%BA%A2%E6%97%97%E5%8B%8B%E7%AB%A0/13134100 (дата обращения: 18.09.2022) (на кит.яз.)
- 16. Подвиги и заслуги: Ордена и медали за 90 лет создания НОАК. (功勋和荣誉: 《我军建军90年的勋章奖章》).Пэнпай синьвэнь (澎湃新闻) 03.06.2017 http://m.thepaper.cn/kuaibao_detail.jsp? contid=1707904&from=kuaibao (дата обращения: 18.09.2022) (на кит. яз.)
- 17. Ян Хайфэн. (杨海峰) Самые ранние боевые награды, учрежденные в НОАК: медаль «Красной звезды» (解放军最早颁发的全军性奖章: 红星奖章(组图). Цзефанцзюнь бао. (解放军报) 21.07.2006 http://jczs.news.sina.com.cn/2006-07-21/0618385121.html (дата обращения: 18.09.2022)
- 18. Понятно с первого слова! Эволюция наград за заслуги НОАК. (一文读懂! 我军立功奖章的演变). Янши Цзюньши (央视军事) 0.02.2022 https://mil.news.sina.com.cn/history/2022-02-10/doc-ikyammz9981450.shtml 18.09.2022) (на кит.яз.)
- 19. Ван Шичунь (王世纯) Последний фрагмент головоломки для военной реформы. Почему система воинской чести важна в новую эпоху. (军队正规化最后一片拼图 新时代军人荣誉体系为何重).Обозреватель (观察者网) 13.02.2022 https://mil.news.sina.com.cn/china/2022-02-13/doc-ikyamrna0505238.shtml (дата обращения: 18.09.2022) (на кит. яз.).

References

 Zakharov A.O. New awards of China and Mongolia: a return to the Middle Ages, an

СОВРЕМЕННЫЕ ВОСТОКОВЕДЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

VOL.5 №1 2023

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

INTERNATIONAL SCIENCE JOURNAL / МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

- authoritarian turn and the marginalization of the masses (toward a portrait of modern civilization), Bulletin of the Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences. 2020. No. 2. pp. 294-312. DOI: 10.31696/2618-7302-2020-2-294-312 (In Russ.)
- Kirovets A. Reward system of the People's Liberation Army of China. Foreign military review.

 2013. No. 11. pp. 35-41. http://factmil.com/publ/strana/kitaj/nagradna-ja_sistema_narodno_osvoboditelnoj_armii_kitaja_2
 013/59-1-0-326 (accessed: 16.09.2022) (In Russ.)
- 3. Behind the orders the state award system. Wangyi agency // http://news.163.com/special/reviews/medal.html (accessed: 17.09.2022) (In Chin.)
- 4. Zeng Li, Yang Liyuan. Research focus, trend and evolution of research on the state award system. Research and analysis from 2002 to 2021. Observations and reflections No. 4, 2022 pp. 89-96. (In Chin.)
- 5. Sheng Ruwei. Ministry of Civil Administration: The state award system will be created within a few years. Newspaper Renminribao 02.01.2008 (in Chin.)
- 6. Chen Liping. Do not allow the connection between the state award system and national conflicting privileges. Newspaper Fazhizhibao 04.01.2008. (in Chin.)
- 7. Zhang Shuhua, Pan Chengguang, Zhu Weiwei. Reflections on the establishment of a state system of awards in China. Zhizhenxue Journal No. 3, 2010 (in Chin.)
- 8. Zhang Shuhua. High Honors Should Play a Leading Spiritual Role. Xinchangzheng Jour-

- nal No.8, 2016 (in Chin.)
- 9. Zhang Shuhua, Pan Chengguang. Reward systems in China and abroad. Beijing, China social sciences publishing, 2011 (in Chin.)
- 10. Xu Ping. Feat and Glory: PLA Orders and Medals for 70 Years of New China. Zhongguojunwang 07/10/2019 https://www.toutiao.com/article/6711837915518861832/?
 &source=m_redirect (accessed:18.09.2022) (in Chin.)
- 11. Xu Ping. What is the difference between the two large-scale awards of the PLA? What is the gold content in the orders of the PLA. PLA 06.01.2018 https://www.toutiao.com/article/6562039629254492680/?
 &source=m_redirect (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 12. Chen Guogang. Birth of the Law on State Orders and State Honorary Titles. Fazhizhibao 29.01.2019 (in Chin.)
- 13. Huang Yufei. Legislative practice of creating a system of state orders and state honorary titles of the PRC. NPC Portal. 17.09.2019 http://www.npc.gov.cn/npc/c30834/201909/9a4ea8d2b75744198bc8f5a4c7585a8e.shtml (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 14. Jiang Tingyu. Order of the Red Banner: the first Order in the history of our party and our army. Jiefangjun bao. 09.04.2020 http://www.mod.gov.cn/education/2020-04/19/content_4863789.htm (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 15. Order of the Red Banner. Baidu Encyclopedia https://baike.baidu.com/item/%E7%BA%A2% E6%97%97%E5%8B%8B%E7%AB% A0/13134100 (accessed: 18.09.2022) (in Chin)

VOL.5 №1 2023

ОБ ИСТОРИИ ВОЕННЫХ НАГРАД КРАСНОЙ АРМИИ КИТАЯ

ISSN 2686 - 9675 (PRINT) ISSN 2782 - 1935 (ONLINE)

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ | CEMEHOB A.B., CEMEHOB И.A. LEGATUS@BK.RU | УДК 94(510)±355.134.22 | НАУЧНАЯ СТАТЬЯ

- 16. Feats and merits: Orders and medals for 90 years of the creation of the PLA. Pengpai xinwen 03.06.2017 http://m.thepaper.cn/kuaibao_detail.jsp?

 contid=1707904&from=kuaibao (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 17. Yang Haifeng. Earliest combat awards established in the PLA: Red Star Medal. Jiefangjun Bao 21.07.2006 http://jczs.news.sina.com.cn/2006-07-21/0618385121.html (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 18. Clear from the first word! Evolution of PLA Merit Awards. Yangshi Junshi. 10.02.2022 https://mil.news.sina.com.cn/history/2022-02-10/doc-ikyamrmz9981450.shtml (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)
- 19. Wang Shichun, The Last Piece of the Jigsaw for Military Reform. Why the military honor system is important in the new era. Observer 13/02/2022 https://mil.news.sina.com.cn/china/2022-02-13/doc-ikyamrna0505238.shtml (accessed: 18.09.2022) (in Chin.)

Сведения об авторах

Семенов Александр Владимирович,

Кандидат исторических наук, доцент, заведующий кафедрой восточных языков Дипломатическая академия МИД России 119034, Россия, Москва, ул. Остоженка, 53/2, стр. 1 legatus@bk.ru

Семенов Илья Александрович,

Магистр международных отношений, ДА МИД России, Соискатель кафедры восточных языков и лингвокультурологии института международных отношений и мировой

истории Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского 19F-6, No. 186, Shizheng N. 7 th rd., Xitun District, Taichung city, Taiwan, 407618 ilya@tento.com.tw

Information about the authors

Aleksander V. Semenov

Candidate of Historical Sciences, Associate Professor, Head of the Department of Oriental Languages

Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation Building 1, 53/2, Ostozhenka str., Moscow, Russia, 119034 legatus@bk.ru

Ilva A. Semenov

MA International relations, Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation PhD candidate, Institute of International Relations and World History, Lobachevsky Nizhny Novgorod State University, Nizhny Novgorod, Russian Federation 19F-6, No. 186, Shizheng N. 7 th rd., Xitun District, Taichung city, Taiwan, 407618 ilya@tento.com.tw

Информация о статье

Поступила в редакцию: 25.01.2023

Одобрена после рецензирования: 10.02.2023

Принята к публикации: 15.03.2023

Information about the article

The article was submitted: 25.01.2023

Approved after reviewing: 10.01.2023

Accepted for publication: 15.03.2023